
 

驻校西英的教育故事 

 

辽宁省沈阳市东北育才学校 张有志  

 

【摘要】 

我在简校长的新书序言里写道——“读着读着，一位躬耕教坛、远见卓识

的校长，一所铸剑十年、异军突起的学校，甚或一个中学教育的真实范例就会

一下子在字里行间灵动起来，焕发出一种蓬勃的力量。而这力量关于人，关乎

文化，更关乎爱。” 

“教育终究关乎人，所以，教育在经验中萌生成长智慧。” 

“教育总是关乎文化，所以，教育在对话中厚植精神根基。” 

“教育一定关乎爱，所以，教育在情怀中孕育向上力量。” 

“在香港的日子里，我切身领悟到：一位校长就是一所学校的灵魂。在西

门英才一入校的同工展板中，简校长的照片下有她的三句话：办好每一所学

校，教好每一个学生，成就每一位老师。要言不烦、大美至简，这三句话平实

质朴却掷地有声。就像简校长的表达方式，在温情的叙事中透露教育热忱，在

平易的交流中透射教育智慧。”  

相信多年后，我依然会铭记那段教育经历，念想在港的教育故事。因为那

故事已经成为我的教育时空中最恒久的剪影。 

 

【正文】 

几天前，收到远在香港，现已荣退的原香港路德会西门英才中学简加言校

长寄来的最新一期《校讯》。自然地，想起一年前，我以内地支援教师身份驻

校西英中学工作的场景。翻出彼时的几篇工作日志，回味过往，致敬香港教育

同侪—— 

                              



 

作盐作光：引领一所学校一路去耕耘 

2022年 11月 1日，晴，简校长办公室。 

和简加言校长第一次长谈。 

四十分钟时间里，她讲学校沿革，讲教师队伍，讲学校收生，讲学科管

理，讲对外宣称等等一众话题。 

四十五周年校庆是学校 11月份的重头戏。我从上周五的音乐剧《台长奇遇

记》聊起，表达自己看过之后感受到的正能量。 

校长讲到科组、教师。对老师们的性格和能力，她了然于胸。她对老师包

括中层领导的评说也是透彻深邃、毫不掩饰。她讲自己要把老师放在合适的位

置，让他们人尽其才、才尽其用。她率性地讲到自己如何通过教学和文案上的

努力让同工更出众、更卓越，甚至也讲到平时工作中的“曲高和寡”。她会把

亲自选编、统稿的《路德会西门英才中学校讯》投递到元朗地区排名前五的小

学，以此吸引更多优秀的生源。她的教学管理细致，从宏观到微观。放眼课程

的校本规划，亲自编写中一年级的成语“口袋图书”。 

她的率性和直言不讳是给访者最深的印象。 

 

简而有型：展示一所学校的活动育人 

2022年 11月 5日，晴，路德会西门英才中学礼堂。 

    路德会西门英才中学的校庆主体活动安排在 11月 5号，这一天是周六。受

校长邀请，我很早来到学校，希望能有机会全方位、完整地感受到一所学校校

庆盛典的全貌。感谢简校长的礼遇，我是以教育局的代表嘉宾的名义出现在会

场的，因此我的位置在前排第二位。我们一起参加升旗仪式，返回后参加典

礼。升旗的过程正规、隆重、热烈！在简约仪式当中，我们能够看到学生严肃

的精神面貌，感受到一份难得的庄重。 

在接下来的主体活动中，给我们印象最深的是两项内容。第一个就是主礼

嘉宾的四十多分钟的发言。本来是可以以一场报告完成，却以另外一种方式呈

现出来。邀请学生代表登台共同探讨“责任”与“价值”的问题。这种形式就

变得更加灵活。而台下学生的提问也显得很自然、从容。这种融洽的气氛使得

整个校庆活动不只是大人的事儿，也是孩子们的事儿，还是整个学校以及关心

西门英才的一切人的事儿！ 



 

当然还有后面的全校同工的合唱，以及精心制作的学校宣传片，还有学生

操控的无人机构图献礼等。 

简校长的整体设计照顾到学生，始终让学生以活动主体的面貌出现，并能

最真实而充分地展示出来。 

笔者曾参与筹备所在学校东北育才学校的六十年、七十年校庆，深感操持

一次校庆的不易！此番，在简校长这里，真是看到了一次让人走心的庆典！ 

 

                   校长秘籍：探寻一所学校成功的钥匙 

2022年 12月 5日，晴，路德会西门英才中学操场、简校长办公室。 

    今天参加了西门英才学校的早升旗仪式。感受比较深的是：很正规的升旗

班，气宇轩昂；国旗下同工讲话，情真意切；学生的晨祷告，聚力虔诚。 

     国旗班从出旗到升旗，每个环节都像模像样，让人能感受到激情澎湃！中

文科曾老师的讲话主题是“江泽民同志逝世”。讲话让学生了解江泽民主席的

一生。后面的祷告环节中，全体学生肃立，时间不长，但每个学生都很专注。 

     升旗仪式结束后，和简校长有机会交谈。她很关心我作为支援老师的工作

生活。当我问起两地校长办学差异时，她很真诚地说到，会羡慕内地教育中的

统筹管理。当然，她也讲到内地校长朋友对在港校长的羡慕。 

     “一位校长就是一所学校”，当我和简校长谈起这句话时，她会口若悬河

介绍学校近十年的改造，会讲起她在内地公园亲手拍下一些警语，亲自精心设

计悬挂在校园四围。这些句子充满淡然悠远的哲理味道。 “一滴花露，独悟空

山”“千山万水，两袖逍遥”——这样的句子可能要学生很久之后才会感觉到

其中的味道吧？而有幸的是，孩子们会早早地把这些箴言珍藏在他们的记忆

里。  

     回到办公室，她拿出自己和学生聊天后，只有自己才能看懂的记录，说，

这是她和学生的谈话总结。表格式的总结，让她更了解学生的内心诉求。她对

自己这样细致细心的工作很满意，而这似乎也成了她把曾经一般般的学校带到

每年会有一半以上学生升入全国知名大学，更有四五十名学生排队等着要入学

的独家秘籍！ 

    优秀的教育工作者，总能在其丰富的经营和经历背后看到一丝难得的孤

独。“一滴花露，独悟空山”——也算几次面谈后，对简校长的一个印象



 

啦…… 

 

学术之见：洞悉一所学校育人的动力 

2022年 12月 13日，晴，路德会西门英才校务室。 

    早上签到时，遇到简校长。她约我聊聊上周二十大报告学习的心得。顺便

我们交流了两个话题。 

    话题一：粤语与普通话的联系和差异。 

    她说，我们 20 年前的研究有两个成果：第一，粤语要把口语中简单普通的

表达转换成书面语，最重要的是你能够写出一篇好文章。第二，你必须得读

书，学好普通话，纠正你普通简单的语句，当然要能够写得好文章，你还是要

多读书。多读才能真正学好普通话。 比如说，粤语中“我走先”其实就是我先

走了，你写出来的时候需要进行调整，而普通话就不需要，所以我们还是要推

动阅读和读书，这个才是最重要的。 

    话题二：语言积累与语言运用。 

她说，我们语句的积累、词汇的积累来自什么呢？来自我们的课本里面，

比如说尴尬、聆听、欣赏、慈爱等等，这些都是词语的积累。就是你上课的时

候你学会的。但是你只学过，就是掌握了词汇也没用的。为什么？因为你不知

道这个词该用在哪里。我知道慈爱，我知道感悟，我知道感觉，我了解这个

词，也知道怎么解释这个词，但是就算能说出一堆的词汇，不会用在文章里也

是没意义的。所以，最重要的是什么？是一个情景。比如说，我有一个角色要

你扮演，你用 30个词汇设计对话，设计情景。你把这 30个词汇实实在在用到

这个情景里面，你才会知道：哦，原来它们是这样用的。 

积累词语的功夫，也许理解就可以了；而应用的功夫就要给创设孩子一个

情景。 

今日的两个话题让我获益匪浅。 

 

圣诞礼物：感念一所学校待人的真挚 

2022年 12月 20日，多云，简校长办公室。   

    这是圣诞节前的最后一个驻校日。上午，简校长打电话要我去她办公室。

到那时，我发现她已经为我准备了圣诞礼物。“你是我们的同事，来这里工



 

作，很辛苦！圣诞快乐！”然后她把校长助理叫进来，合影留念。这一刻，很

让人感动。 

    圣诞节在内地不时兴过。今天，在这里收到校长的圣诞礼物分外温暖。这

礼物不仅有食品，还有一本习近平总书记二十大报告繁体字单行本。 

    说到书籍，简校长不仅爱读书，更勤于写书。几乎每次和她谈话，她都能

捧出自己的书，和我交流思想、分享认识。这让我看到了一位勤勉而多识的专

家校长的气质和才华。 

    书要读，读得进方知“我”的世界小；书要写，写得出才见“人”的天地

宽。能把读书写书完美统一在一起的一线教育工作者其实并不多，简校长竟是

一位难得的结合者。 

    香港的校长，在独特的办学体制下，焕发出他们特有的精神特质。一位校

长成就一所学校，一位校长就是一所学校。在他们勤勉而专业工作的背后，你

能看到他们都会运用一种独特的学习方式，推动一群人精神的成长。也许，简

校长就是他们中的杰出代表吧。 

 

                      开学大吉：祝福一所学校明天更美好 

2023年 2月 3 日，晴，路德会西门英才中学礼堂。   

    今天是教职工上班的第一天，也是西门英才的教师发展日。 

    一大早，进校门、入正厅，但见大礼堂中老师们已经整齐坐好了。 

     从上午八点开始，连续有四项活动。 

     活动一是校董黄医生谈《小运动与大健康》。 

     三十分钟的在线讲座很丰富。来港后，自己的锻炼并没有形成体系。只

是，近日在维港的跑步有恢复。讲座中运动时间和强度的科学建议着实让我受

用。 

     活动二是“咖啡艺术体验工作坊”。这个活动现场进行，持续二小时之

久，但并不给人拖沓冗长之感。一方面是因为现场技师给老师们调配了好几轮

的咖啡。另一方面，主讲老师知识性的讲解也让我这样一个咖啡外行逐渐入

行，甚至产生了不再喝即溶咖啡，自己买设备研磨的冲动！ 

    活动三是“吕宇俊会考零分的博士谈学校活动”。这个在线讲座的亮点是

主讲嘉宾和选题。“零分”是考评的“极致”，“博士”是学位的翘楚。这两



 

个要素并不容易混搭，而这样一位人士来讲学校参加活动，本身就是耐人寻味

的。讲座中，吕博士讲到影响自己的两位教师。他在回味悠长的画面中，深入

浅出，入理入心。这是一场对教育者非常有意义的讲座。 

    活动四是学校的学期工作安排，当然最后是简校长热情洋溢的讲话了。 

    教师发展日，发展什么呢？ 

    上个年度的冬日，我参加了路德会的全体友校教工的教师发展日，就有识

见“大阵仗”（彼时，有梁振英先生的现场讲座呢）。如今，在西门英才一校

的活动，同样感受到一种别开生面的教育动能。半天的活动，动静结合，远近

益彰。动者，运动的知识；静者，咖啡的学问。远者，教育的理想；近者，工

作的安排。 

    在香港，商家在一年之初的开业时，都要组织隆重的仪式，目的是讨个好

彩头。而在简校长的西门英才，我获得了一种全新的体验。我由衷祝福西门英

才： 

——开学大吉！ 

 

【后记】 

记得在驻校路德会西门英才中学的那段日子里，简校长出版过一本著作

《校长的话》。我很荣幸受邀为该书撰写序言。我的序言题目为《寓神圣于俗

常》，其中有下面的文字： 

“读着读着，一位躬耕教坛、远见卓识的校长，一所铸剑十年、异军突起

的学校，甚或一个中学教育的真实范例就会一下子在字里行间灵动起来，焕发

出一种蓬勃的力量。而这力量关于人，关乎文化，更关乎爱。” 

“教育终究关乎人，所以，教育在经验中萌生成长智慧。” 

“教育总是关乎文化，所以，教育在对话中厚植精神根基。” 

“教育一定关乎爱，所以，教育在情怀中孕育向上力量。” 

“在香港的日子里，我切身领悟到：一位校长就是一所学校的灵魂。在西

门英才一入校的同工展板中，简校长的照片下有她的三句话：办好每一所学

校，教好每一个学生，成就每一位老师。要言不烦，大美至简，这三句话平实

质朴却掷地有声。就像简校长的表达方式，在温情的叙事中透露教育热忱，在

平易的交流中透射教育智慧。”  

——相信多年后，我依然会铭记那段教育经历，念想在港的教育故事。因



 

为那故事已经成为我的教育时空中最恒久的剪影。 


